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Chères Romarimontaines, chers Romarimontains,

Avec votre équipe municipale, nous souhaitions dans ce nouveau bulletin municipal dresser le bilan de  
nos actions concrètes, nombreuses, en faveur de toutes les générations et de tous les quartiers.

Bien sûr le nouveau cinéma le Majestic dans le quartier de la Filature est un exemple éloquent du dynamisme 
de notre cité. Le déploiement de la fibre optique pour un Internet très haut débit participe aux progrès 
technologiques. Tout récemment, le nouvel hôtel-spa le Chapitre vient d’ouvrir ses portes au centre-ville dans 
les murs de l’ancienne Banque de France dans le Boulevard Thiers. Vous découvrirez à travers ce bulletin les 
travaux impressionnants réalisés pour accueillir un nouveau public de touristes à Remiremont.

Bien vivre ensemble à Remiremont est le fil conducteur de notre mission

Nous avons investi pour embellir le cadre de vie en rénovant de très nombreuses rues, en offrant un fleurissement 
remarquable, en favorisant l’accessibilité et en restaurant notre patrimoine à l’image du kiosque du Calvaire.

Nous avons augmenté le nombre d’animations tout au long de l’année pour pouvoir se cultiver, se divertir  
et partager ensemble des moments inoubliables.

Nous avons placé la jeunesse et l’éducation au coeur de notre action pour voir grandir sereinement  
les générations de demain dans les 5 écoles, les 3 collèges et les 3 lycées.

Des services publics sont renforcés comme en témoignent la création de la Maison France Services dans  
le quartier de Charlet-Révillon, les actions du centre social au Rhumont ou la rénovation de l’École de Musique 
Intercommunale dans le quartier de Maxonrupt

De beaux projets pour les trois prochaines années

Les travaux de la toute nouvelle maison médicale dans le quartier du Champ de Mars vont débuter en 2023 car 
la santé est le bien le plus précieux.

Nous avançons dans la transition énergétique et la préservation de la nature.

Un stade VTT de dimension nationale sera ouvert cette année dans le massif de la Grange Puton et financé par 
la Communauté de Communes. Un outil exceptionnel qui s’adressera à tous.

De nouveaux aménagements au Plan d’eau sont également à l’étude pour rendre ce lieu si emblématique 
encore plus propice à la balade et à la pratique du sport. Ces beaux projets, et tant d’autres, nous allons  
les construire ensemble.

Pour Remiremont d’Aujourd’hui et pour préparer Remiremont de Demain !

Votre maire dévoué, 
Jean-Benoît TISSERAND

3 ans d’actions pour les Romarimontain(e)s
 

ÉDITO
Jean-Benoît TISSERAND

Maire de Remiremont

RETROUVEZ LE PROGRAMME COMPLET
SUR LE SITE DE LA VILLE

Bal des Sapeurs-Pompiers 
Jeudi 13 juillet à partir de 19h

Palais des Congrès

Lúcia de Carvalho 
Samedi 15 juillet à 20h30 
Place Christian Poncelet 

Parvis de la Mairie

© Franck Loriou / Audrey Routier

 Raskovnik  
Cie Le Pays de ma Tête 

 

Samedi 22 juillet 20h30 
Jardin du Musée Charles Friry

à côté du Parc Zeller

Les Gueules d’Aminche 
Samedi 29 juillet 20h30

Place de Lattre de Tassigny

Spectacle de la Danse 
moderne Academy 

& Concert Les Derries
Samedi 5 août 20h30

Place de Lattre de Tassigny
The Nucleons Project

Samedi 12 août à 20h30
Rue Charles de Gaulle
Fontaine des Capucins

© Jean-Luc LE BUZILLIER

«La Légende de Johnny» 
par le Cadillac Band 

Samedi 19 août à 20h30
Palais des Congrès
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RÉTROSPECTIVE

RETOUR SUR L’ACTU PASSÉE DANS LA COMMUNE

RÉTROSPECTIVE

3 juin
La Fête des mères a donné lieu à une 
réception en mairie et à une visite 
des nouvelles mamans à la maternité  

de Remiremont.

21 juin
La Fête de la Musique a connu un très 
grand succès avec un public nombreux de 

toutes les générations.

7 janvier
Plus de 500 personnes se sont retrouvées 
un samedi matin au Centre des Congrès 
pour la cérémonie des Vœux du maire 
et du Conseil Municipal de Remiremont. 
Invités d’honneur : les sapeurs-pompiers et 
les jeunes sapeurs-pompiers (JSP) de façon 
à clore en beauté l’année-anniversaire des 

300 ans de la caserne.

2 au 12 février
Le Centre Culturel Gilbert Zaug, l’Hôtel de 
Ville et la rue Charles de Gaulle ont, comme 
chaque année, accueilli une trentaine de 
photographes régionaux et de renommée 
dans le cadre de la 26e Semaine de la 
Photographie. De nombreuses expositions 
intérieures et de plein air ont permis de 
dévoiler leur art. Le millier de visiteurs a 
également pu assister à des conférences, 

projections et diaporamas. 

17 février
1er jour de l’exposition Paul Nicolas au 
musée Charles de Bruyères. D’origine 
vosgienne, passionné de botanique, ce 
maître verrier contemporain d’Emile Gallé 
s’inscrit dans la tradition de l’Ecole de 
Nancy. À la faveur d’un dépôt de la famille 
Nicolas, le musée Charles de Bruyères a eu 
le privilège de présenter des vases, dessins, 
aquarelles, illustrations et photographies 
qui retracent un parcours artistique de tout 

premier plan.

12 mars
La Fête des brioches a de nouveau animé 
le quartier de Charlet Révillon dans la joie 
et la bonne humeur. Devant la chapelle de 
la Madelaine, les habitants ont pu profiter 
d’un manège, d’une célébration du diacre 
Francis Milliot, d’une conférence et bien sûr 
des traditionnelles brioches servies au bout 

d’un bâton en bois

24 mars
Avant-première exceptionnelle au cinéma 
Majestic : plus de 600 personnes – soit 
l’équivalent de 3 salles – se sont ruées 
pour voir le film documentaire « Suzanne 
jour après jour » réalisé par Stéphane 
Manchematin et Serge Steyer. Le sujet a de 
quoi intriguer : à 93 ans, Suzanne Claudel 
vivant dans une ferme isolée des Hautes-
Vosges non reliée aux réseaux d’électricité 

et d’eau est quasiment un cas d’école…

25 – 26 mars
Le grand retour du carnaval vénitien pour 
une 26ème édition sous la baguette magique 
d’Yves Chrétien, créateur et président de 
l’association du Carnaval vénitien, d’Isabelle 
Gury, vice-présidente, et ses bénévoles, 
qui ont su redonner toute sa féérie à  
cet événement unique, rayonnant sur tout  

le Grand-Est.

2 avril
Plus de 140 exposants avaient donné 
rendez-vous aux Romarimontains (et bien 
d’autres) pour déambuler dans les belles 
rues de notre Centre-Ville à l’occasion de la 
Grande braderie de Printemps. Commerces 
ouverts, structures gonflables pour les 
enfants, exposition de Harley Davidson, 
démos de bricolage et d’outillage… il y en 
avait pour tous les goûts et tous les âges.

4 avril
La tradition des Champs Golots qui marque 
la fin de l’hiver et le début de la fonte des 
neiges est toujours vivace. Pour être dans le 
thème, les enfants de 3 à 12 ans étaient invités 
à réaliser des embarcations de fortune à base 
d’emballages de produits laitiers. Dans un 
premier temps, les créations étaient exposées 
au public et en début de soirée, la phase de 
flottage et navigation était prévue dans un 

bassin installé place Christian Poncelet.

4 avril
Lise Schneider devient la nouvelle présidente 
du Club de Gymnastique Évasion -  elle 

succède à Thérèse Fantoni .

18 avril
Déploiement par l’Office de Tourisme de 
nouveaux audioguides proposant des circuits 
commentés de Remiremont en 4 langues.

28 avril
La ville a accueilli l’assemblée générale 
annuelle du Mérite agricole. Un juste 
retour des choses et un hommage 
posthume à Jules Méline qui institua cet 
ordre il y a 140 ans. La cérémonie de remise 
des médailles n’en fut que plus émouvante. 
Outre les récipiendaires et les adhérents 
de l’association réunis autour du président 
Jean-Claude Leclerc, elle fut honorée par la 
présence du sénateur Jean Hingray, et bien 
sûr de notre maire, Jean-Benoît Tisserand.

5 mai
Lorsque Vosgelis fête ses plus anciens 
locataires, on découvre que vingt cinq 
d’entre eux, fidèles parmi les fidèles, 
occupent un logement depuis plus de 

50 ans. Quasiment des noces d’or !

9 mai
Le Belvédère a accueilli l’événement  
« Le Rhumont, mon quartier de demain ! ». 
Au menu  : ateliers participatifs et repas 
convivial. Ce moment a réuni plus 
de 65 participants en présence du 
maire Jean-Benoît Tisserand, d’élus du 
conseil municipal, de représentants 
de la préfecture, de Vosgelis et de la 
Communauté de Communes de la Porte 

des Vosges Méridionales.

2 juin
Ouverture officielle aux touristes et 
aux Romarimontains de l’hôtel et Spa  

Le Chapitre. Belle aventure !

25 au 26 février
La 27e édition du Salon des Terroirs 
d'Ailleurs a rassemblé plus de 50 artisans et 
exposants au Palais des Congrès. Environ 
4 000 visiteurs ont ainsi pu (re)découvrir 
la gastronomie des différents terroirs de 
France et apprécier l'ensemble des mets 
proposés dans une ambiance festive et 

conviviale. 
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HÔTEL & SPA LE CHAPITRE : 
Ouvrir un nouveau chapitre touristique dans la Cité 
des Abbesses

Les preuves que de belles entreprises croient en 
l’avenir de Remiremont ne manquent pas. En octobre 
2020, l’ouverture dans la zone de la filature des 7 salles 
du cinéma le Majestic France le Volontaire consacrait 
notre attractivité culturelle et de loisirs. En juin 2022, 
l’arrivée de Darty faubourg d’Alsace « reboostait » 

notre dimension commerciale. Et l’ouverture le 2 juin 
dernier du Chapitre Hôtel & Spa au rayonnement 
européen bientôt suivie par l’agrandissement de 
l’hôtel du Cheval de Bronze réaffirment résolument et 
avec ambition la vocation touristique cosmopolite de 
notre Cité des Abbesses.

Hier une banque, aujourd’hui un hôtel et, comme 
toujours, un projet-phare pour la ville

Quand elle fût inaugurée en 1913, dans ses nouveaux 

locaux, la Banque de France de Remiremont contribuait à 

confirmer notre respectabilité. 110 ans plus tard, l’ouverture 

d’un hôtel rayonnant, de grand standing, conçu avec un 

soin extrême, sur le site même de l’ancien établissement 

financier est un évènement tout aussi considérable. On 

pourrait même dire que nous faisons école puisqu’à 

Périgueux en Dordogne, à Fontenay-le-Comte en 

Vendée, des projets analogues de création d’hôtels dans 

des anciens locaux de la Banque de France viennent de 

voir le jour.

La volonté et le savoir-faire d’une famille vosgienne

À Epinal, le Best Western Plus La Fayette Hôtel et Spa, dont 

le succès ne s’est jamais démenti, a fait la réputation de 

professionnalisme, de sens de l’accueil et de proximité 

de la famille Claudel. Si Gérard en est le fondateur, il a 

passé la main en 2018 à sa fille Emilie. Après avoir dirigé 

durant 4 ans deux hôtels 3 et 4 étoiles à Chamonix, 

Emilie Claudel avait fait le choix de revenir dans les 

Vosges pour animer le centre de formation des apprentis 

d’Épinal. Le « La Fayette » est un très bel établissement. Il 

fait partie du réseau Best Western® Hotels & Resorts. Il 

fédère 300 hôtels indépendants en France et compte près 

de 4000 collaborateurs. Il est porté par 3 valeurs fortes 

– authenticité, convivialité et engagement – qui sont 

partagées par la famille Claudel et que la traversée de la 

crise inédite du secteur du tourisme n’a fait que renforcer. 

À Remiremont, une opportunité « coup de cœur »

En 2019, répondant à une restructuration de son réseau, la 

banque de France décide de quitter ses locaux historiques 

pour s’installer dans des bureaux situés Espace Saint-

Romaric. L’immeuble laissé vacant est racheté par la 

ville de Remiremont pour éviter son abandon. D’autant 

que le sénateur Jean Hingray, alors maire de la ville, est 

convaincu par son grand potentiel. Il invite Emilie Claudel 

à visiter les lieux qui s’enthousiasme pour sa localisation, 

son architecture, ses dépendances. Dès lors, le projet 

du Chapitre Hôtel & Spa est lancé : le bel immeuble du 

boulevard Thiers conçu par l’architecte spinalien Louis 

Mougenot, par ailleurs gendre de Jules Méline, se destine à 

une nouvelle vocation, beaucoup moins administrative et 

financière, bien plus axée sur la séduction et le bien-être. 

En 2020, il est officiellement cédé à la société hôtelière qui 

peut commencer sa transformation.

Du frottement des billets aux bruissements de l’eau, 
des gilets aux peignoirs

Si les salariés de la Banque de France revenaient 

aujourd’hui dans leur ancien lieu de travail, ils seraient 

à n’en pas douter ébahis par l’ampleur et la qualité de la 

restauration effectuée. Mais ils retrouveraient aussi ce qui 

faisait le charme des lieux : le bureau et l’appartement du 

directeur, tout en boiserie, transformés respectivement en 

petit salon et salle de réunion ; la salle des coffres devenue 

l’un des plus beaux fumoirs à cigares du Grand Est. Ils 

seraient accueillis au rez-de-chaussée dans un spacieux 

hall d’accueil, bordé à gauche par un bar à l’élégance 

raffinée bien mis en valeur sous sa verrière scintillante et 

longé à droite par la salle du restaurant bistronomique 

de 25 couverts. Dès lors, les ascenseurs ou le bel escalier 

boisé les conduiraient aux étages ou aux sous-sols pour 

faire l’expérience d’une hôtellerie & spa résolument 

contemporaine, offrant une vue superbe sur les vallées 

depuis le bar de la terrasse en « roof top », proposant des 

espaces de détente et de relaxation aussi bénéfiques que 

parfois inattendus…  

Buller dans un bel « arbre » de vivre

Il n’y paraît pas au premier regard mais le Chapitre Hôtel 

& Spa occupe bien plus d’espace que la seule emprise de 

l’ancienne Banque de France. Reliées au bâtiment principal 

par des galeries, de jolies dépendances se déploient 

comme un branchage, accueillant tantôt l’espace du 

spa sur plus de 850 m2, 2 jacuzzis, 2 saunas ou encore 

une piscine chauffée intérieure et extérieure, également 

une annexe hôtelière, des douches sensorielles à 

ambiance thématique pour une relaxation personnalisée, 

4 salles de soins et même un espace game, que les plus 

jeunes seront avides de fréquenter et les plus anciens 

d’apprivoiser. Indéniablement, l’architecte a su créer dans 

cet ensemble étalé sur plus de 1 500 m2 une unité de ton 

et d’ambiance en choisissant une harmonie de bleu et de 

gris, en demandant à l’artiste spinalien Fabian Delacôte 

de mettre en valeur les lieux par des créations visuelles 

inédites. Et le soin apporté dans le choix des matériaux  

– granit, mosaïque, boiseries, ardoises, verre, … – témoigne 

d’une exigence portée jusque dans les moindres détails.  

Un miroir du savoir-faire de nos artisans

Repensé, restauré de fond en comble, l’établissement est 

le fruit d’un chantier au long cours qui a donné l’occasion 

aux meilleures entreprises artisanales du département 

des Vosges de faire la preuve de leur savoir-faire, de 

leur technicité et de leur passion pour le bel ouvrage. 

Répondant au cahier des charges, 26 corps de métiers 

ont été retenus, des entreprises locales dont la société de 

décoration RB Art Déco. « Changer de décor », n’est-ce pas 

aussi ce qui anime les voyageurs de passage ou de plus 

long séjour qui éliront le Chapitre Hôtel & Spa pour vivre 

un moment de bien-être et de détente. Hors du temps 

quotidien, s’épanouissant dans ce havre vosgien, si riche 

de son patrimoine et de ses traditions festives (ambiance 

du marché de Noël en hiver, magie du carnaval vénitien 

au printemps, fièvre du festival 1RD’T en été) et si propice 

aux activités de plein air (randonnées panoramiques, 

excursions en fermes auberges…).

20 emplois qualifiés créés !

Si le Chapitre Hôtel & Spa est un jalon important de notre 

attractivité touristique, il confirme aussi la capacité de 

notre ville à générer, avec des partenaires économiques 

engagés, des emplois durables et qualifiés. Le recrutement 

a été mené par Emilie Claudel et par Charlotte Drapp, la 

directrice du site, une jeune femme dynamique, engagée 

et d'une grande compétence qui s’est engagée dans le 

projet depuis le premier jour de la visite. Après 3 sessions 

de job dating, il a conduit à la constitution d’une équipe 

complète de 20 salariés, la plupart bilingues, voire 

davantage. Plusieurs d'entre eux ont été formés au Lafayette 

au cours des derniers mois. Personnel d’encadrement, 

cuisiniers, chefs de rang, services, barmen, gouvernantes, 

personnel de chambre, spa manager, esthéticiennes, 

masseurs,… viennent enrichir de leurs talents le vivier de 

nos compétences locales. Quelle satisfaction !

Pourquoi le chapitre ?

La dénomination s’est imposée comme une évidence :

-  Un nouvel établissement, un nouveau chapitre pour 

l’entreprise familiale dirigée par Emilie Claudel.

-  Une allusion au chapitre, l’ancienne abbaye bénédictine 

devenue chapitre impérial de chanoinesses ou de dames 

nobles séculier, établi à Remiremont dans les Vosges 

(620–1790)

-  Et dans chapitre, il y a pitre pour rester sérieux sans se 

prendre au sérieux.

ZOOM
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Ce qui vous a le plus motivé dans  

le projet de construire un nouvel 

hôtel sur le site de l’ancienne 

banque de France de Remiremont ?

Ça commence par un coup de foudre 

quand le maire de l’époque, Jean 

Hingray, nous invite à visiter le lieu. 

Nous sommes tombés sous le charme 

du bâtiment et de l'étendue de ses 

possibilités pour la création d'un 

produit d'exception, le lieu s'est imposé 

de lui-même et nous a vite permis 

d'écrire l'histoire. Quand je dis « nous », 

je désigne cette équipe sans laquelle 

je ne sais rien faire : mes parents, mon 

conjoint Didier Souvay et Charlotte 

Drapp, une jeune collaboratrice. 

Pour revenir sur nos motivations en 

faveur d’une telle aventure, je vous les 

résume en faisant évidemment fi de la 

crise Covid : bâtir dans l’une des plus 

belles villes des Vosges la vitrine d’une 

hôtellerie de nouvelle génération et 

de nos savoir-faire vosgiens. Je pense 

que l’objectif est atteint.

Ce qui fait votre plus grande fierté 

alors que le Chapitre Hôtel & Spa 

accueille ses premiers clients ?

Pour aboutir à ce haut lieu de 

villégiature unique en son genre, à la 

fois confortable et posé, ludique et 

hédoniste, gourmand et actif, toujours 

plein de charmes et de surprises, nous 

avons fait totalement confiance à nos 

artisans et entreprises locales : 26 corps 

de métiers différents sont intervenus, 

des ascenseurs aux salles de bain, des 

plans de travail aux spas, du fumoir à la 

verrière… Nos peignoirs, nos nappes, 

nos rideaux, nos tenues de travail, nos 

ustensiles de cuisine sont signés des 

plus grandes marques vosgiennes : 

Garnier-Thiébaut, Linvosges, Bragard, 

De Buyer… Dans l’entreprise familiale qui 

est la nôtre et dont j’incarne la seconde 

génération, cette identité vosgienne 

demeure essentielle, à la fois gage 

de qualité et engagement citoyen. Je 

salue aussi le travail d'équipe. Je suis 

très bien entourée personnellement et 

professionnellement : j'ai cette chance 

et ça me porte. Nos valeurs familiales 

sont notre force et nous ont permis de 

mener à bien ce grand chantier semé 

d'embuches.

3 QUESTIONS à Emilie Claudel
Votre mot de bienvenue à vos hôtes 

en général et aux Romarimontains 

en particulier ?

Je suis née à Remiremont alors je ne 

répèterai pas aux habitants combien 

le capital touristique de leur ville est 

phénoménal. On réunit ici les 3 P : 

patrimoine, paysages et producteurs. 

En tout cas, les habitants ont toute 

leur place dans le Chapitre Hôtel 

& Spa. Nous les accueillons pour 

boire un verre en se dépaysant dans 

l’espace du bar ou encore au fumoir 

que nous avons spécialement installé 

dans la salle des coffres. Ou encore 

pour se détendre au spa, contempler 

la vue depuis le grand rooftop 

panoramique ou réserver le soir une 

table au restaurant gastronomique. Ils 

seront toujours les bienvenus. Quant 

aux hôtes de nos 26 chambres, nous 

espérons vivement leur faire vivre une 

expérience totalement inoubliable 

dans un lieu de ressourcement qui 

ne ressemble à aucun autre. Qu’il soit 

d’ici ou d’autres rivages, parfois très 

éloignés, chacun a voix au Chapitre.

Le chapitre 
Hôtel & Spa

Hôtel 4 étoiles Best Western

26 chambres à l’ambiance 

cocooning et design dont 4 suites 

duplex et une suite terrasse

Un espace game 

réservé aux clients de l’hôtel et 

participants des séminaires

3 salles de réunion

OUVERT À TOUS

Un espace spa de 850 m2

avec piscine intérieure 

et extérieure chauffée, 

deux jacuzzis, deux saunas, 

un hamam

Les douches sensorielles

4 salles de soin dont 2 doubles 

et 2 simples, une salle de fitness

Une terrasse en rooftop 

panoramique avec bar et jacuzzis

Un restaurant bistronomique 

le soir 

Un bar lounge et jardin d’hiver

Un fumoir à cigares

Budget des travaux : 6 millions d’euros  I  Création de 20 emplois qualifiés

ZOOM ZOOM
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Travaux d’éclairage public
2020 

- Rue du Grand Breuil (en partie)

- Rue du Breuil 

- Rue et Ruelle du Parmont 

- Ruelle du Fouchot 

- Passage de la Chopinette  

-  Chemin du Fiscal / Faubourg de la 

Croisette 

- Chemin de la Maix 

- Rue du Sergent Fleurette  

- Rampe du Calvaire 

- Rue de l’Epinette 

 

2021 

-  Faubourg du Val d’Ajol (entre l’école 

Jules Ferry et la caserne des pompiers) 

- Rue Georges Lang 

- Rue Paul Doumer 

- Rue du Grand Jardin 

- Rue Saint-Antoine 

- Rampe de l’Ecolâtrie  

VOIRIE, 
CADRE  

DE VIE,
Joël Robichon

Roger Bourcelot

Mauricette Marotel

Des voiries rénovées dans tous les quartiers

La commune compte près de 50 km de voiries cumulés. Notre priorité est 

de moderniser celles qui le nécessitent en rénovant la couche de roulement 

en bitume, ainsi que les trottoirs si nécessaire. Nous avons aussi entrepris 

des travaux des réseaux d’eau et d’assainissement qui sont indispensables.

Tous les quartiers de la Ville ont été concernés de Béchamp à Charlet, de 

la Maix au Rhumont en passant par le Centre Ville, Le Tertre et Maxonrupt. 

Voici la liste des très nombreuses réalisations depuis 3 ans

Travaux de voirie 
2020 

- Impasse des Breuchottes  

- Impasse de Fosse 

- Rue Suchet 

- Rue Maldoyenne Prolongée  

- Rue de la Tour Carrée 

2021 

- Rue Jules Ferry

- Rue du Blanc Pot de Camp 

- Rue du Grand Beaulieu (en partie)

- Avenue du Calvaire 

- Impasse Charlet   

- Trottoirs Route de Dommartin  

- Rue du Lit d’Eau (en partie) 

2022 /2023

- Route de Bussang

-  Travaux d’aménagement de la rue de 

« La Croix Jeannette » (ex 16 Faubourg 

d’Épinal) 

- Rue du Buisson Ardent  

- Rue de Choisy

-  Carrefour Rue du Canton / Faubourg 

d’Epinal

- Passage de la Joncherie

Travaux d’entretien
des chemins communaux 
2020 

- Chemin d’Olichamp (en partie)

- Route du Fiscal 

- Chemin de la Ferme de l’Oiseau 

2021 

- Chemin d’Olichamp (en partie)

- Chemin Saint Jean du Hazard

- Chemin du Canal 

2022 /2023

- Chemin d’Olichamp (Pépinière)

- Chemin du Canal

- Chemin de l’Epinette

Travaux 
d’eau potable 
2020 

- Impasse de Fosse   

- Route de Bussang  

- Rue du Blanc Pot de Camp  

2021 

- Impasse Maldoyenne 

- Place de Mesdames  

- Rue de Choisy  

2022/2023

-  Faubourg d’Epinal

- Rue de la Joncherie (en cours)

La transformation énergétique 
de l’éclairage public

Nous changeons progressivement 

notre éclairage public 

pour passer à la technologie LED. 

Elle présente de multiples atouts :

Elle consomme beaucoup moins 
d’énergie ce qui est bon 

pour l’environnement 
et les finances municipales

Elle éclaire bien mieux ce qui 
renforce la sécurité des piétons, 

des cyclistes et des automobilistes

En outre nous avons décidé 

de réduire de -60% l’intensité 
lumineuse des lampadaires au 
cœur de la nuit pour poursuivre 

les économies.

- Ruelle de la Poterne 

- Ruelle des 4 nations

- Passage Bergerot 

- Rue de la Tour carrée  

- Rue du Parmont 

- Rampe de la Joncherie 

- Rue de Béchamp 

- Rue de Choisy 

- Faubourg d’Epinal 

-  Escaliers de Rhumont (Impasse du 

Baillot, Rue de Mabichon, Route des 

Genêts)

2022 

- Rue Charles De Gaulle

- Rue de la Xavée

- Rue du Général Humbert

- Rue des Frères Bexon

- Rue du Capitaine Poirot

- Rue des Castors

PROPRETÉ

La propreté : un combat du quotidien

Les agents du service propreté sont à 

l’action toute la semaine pour nettoyer 

les rues de la cité. Pour améliorer leur 

efficacité face aux incivilités, nous avons 

fait l’acquisition d’une toute nouvelle 

balayeuse pour la voirie et d’aspirateurs 

urbains type « glutton ». Nous avons 

expérimenté de nouvelles poubelles 

publiques dans des lieux où les déchets 

étaient trop abondants comme dans la 

rue des Chaseaux ou à côté du stade  

de Béchamp.

Un fleurissement récompensé 
par le grand prix régional

Nos services municipaux travaillent 

activement pour nous offrir un 

fleurissement de très grande qualité. 

Nous produisons nos propres plans dans 

les serres municipales et créons nos 

ornements. Cette amélioration de notre 

cadre de vie a été récompensée par  

le grand prix régional des villes fleuries, 

 la plus haute distinction possible.
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LOISIRS
Danièle Fischer

Marwan Choffel

TOURISME

Plus de 200 nouveaux emplois 

créés sur Remiremont en seulement trois 

années, 200 personnes ont trouvé un 

emploi grâce à l’implantation de nouvelles 

activités économiques et à de nouveaux 

entrepreneurs. Le taux de chômage a 

fortement baissé sur notre bassin d’emploi

Plus de 50 commerces créés ou repris 

Malgré la crise du COVID et la forte 

inflation que nous connaissons, plus d’une 

cinquantaine de commerces ont été 

créés ou repris depuis 2020. Remiremont 

conforte sa place de plus grand pôle 

commercial des Hautes Vosges. Le travail 

de fond devra se poursuivre car nous 

sommes bien conscients que le secteur 

commercial reste fragile dans tous les 

centres villes en France.

De nouvelles enseignes nationales 

s’implantent à Remiremont

Installation de Burger King sur le Parking 

de Cora avec la création de 70 emplois 

Installation de l’enseigne Darty faubourg 

d’Alsace avec la création de 10 emplois

Une communication offerte

pour le commerce local

Notre municipalité offre une 

communication gratuite sur notre 

support magazine et sur les réseaux 

sociaux lors de toute nouvelle création 

ou reprise d’activité économique. 

Plus largement le commerce local est 

régulièrement mis à l’honneur.

30 mn de stationnement offerts 

tous les jours

Dans les quelques rues du centre-ville en 

zone à horodateur, nous avons décidé 

d’offrir 30 minutes de stationnement 

gratuites. Cette décision municipale, 

mise en place depuis un an, a démontré 

ses effets bénéfiques tout en assurant 

une rotation indispensable des places.

1 500 places de stationnement 

totalement gratuites au centre-ville

Les places gratuites en tout temps 

représentent 80 % de tous les parkings du 

centre-ville. En moins de 5 minutes à pied 

vous pouvez rejoindre vos commerces 

ou les logements. Vous trouverez de 

très nombreuses places au parking des 

Brasseries, au Champ de Mars, dans le 

quartier historique, dans le Boulevard 

Thiers, avenue Julien Méline ou à la Gare.

ARTISANAT

COMMERCES
etet

Bruno Haillant

Josée Gauthier

De nouvelles activités proposées  par 

l’Office de Tourisme Intercommunal

- Une nouvelle guide est dédiée aux 

visites du patrimoine historique

- Des nouveaux audioguides sont à 

disposition des touristes pour découvrir 

Remiremont en plusieurs langues (Français, 

Anglais, Allemand et Néerlandais)

- Des vélos à louer à la demande depuis 

le centre-ville

Création d’un nouveau cinéma dans 

le quartier de la filature

Avec 7 salles, dont 1 art et essai, le 

nouveau cinéma Majestic est un 

formidable outil culturel attendu 

depuis très longtemps sur Remiremont 

– le succès est au rendez-vous avec 

une fréquentation de plus de 100 000 

spectateurs soit 3 fois plus que dans 

l’ancien cinéma.

Création d’un nouvel hôtel haut de 

gamme 

Le Chapitre est le nouvel Hôtel 4 étoiles 

créé à la place de la Banque de France 

dans le Boulevard Thiers – c’est une 

locomotive touristique pour Remiremont 

et son bassin de vie à deux pas de la 

Gare TGV – il va attirer une nouvelle 

clientèle qui va consommer dans les 

commerces locaux. Situé juste à côté 

de l’hôtel, le nouvel espace SPA propose  

détente et bien-être accessibles à toute 

la population romarimontaine.
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Au Commissariat et 

au Centre Culturel

Des travaux de sécurisation étaient 

indispensables pour le commissariat 

de police qui est propriété de la Ville et 

utilisé par nos forces de l’ordre 7 jours 

sur 7. À quelques pas de là les salons 

d’exposition du Centre Culturel ont été 

refaits avec pose de carrelage à la place 

des moquettes usées et peinture des 

murs pour rendre les lieux encore plus 

fonctionnels et accueillants.

BATIMENTS,

ACCESSIBILITÉ,

HANDICAP

Joceline Porté

La mise en accessibilité handicaps 

des bâtiments publics 

parce que chacun d’entre nous à tout âge 

de la vie peut être touché par une forme 

de handicap, notre municipalité a entrepris 

de très importants travaux de mise en 

accessibilité pour les personnes à mobilité 

réduite (PMR). Ce programme, étalé sur 

plusieurs années, a déjà concerné une 

grande partie de bâtiments dont voici les 

plus connus : Hôtel de Ville, Maison des 

Associations place Jules Méline, Centre 

Aéré et Centre d’Hébergement de la 

Grange Puton, Musées municipaux rue 

Paul Doumer et rue du Général Humbert, 

Espace Social place du Batardeau, Ecole  

de Révillon, Police Municipale faubourg 

du Val d’Ajol, Archives Municipales place 

Christian Poncelet.

Reconstruction totale 

du Kiosque du Calvaire 

situé promenade Charles David dans 

un écrin de verdure à deux pas du 

centre ville, ce kiosque que tout le 

monde connaît est un des plus beaux 

monuments de la commune. Mais 

construit en 1876 et soumis aux aléas 

du climat, sa structure et sa charpente 

n’étaient plus réparables. Avec le 

soutien de la fondation du Patrimoine, 

nous avons décidé de le reconstruire 

intégralement à partir de cet été.

Le kiosque du Tertre repeint

Autre monument connu et apprécié, le 

Kiosque situé sur l’Esplanade du Tertre a 

subi l’usure du temps – il a été repeint 

pour lui donner une nouvelle jeunesse.

Des travaux de toitures 

les toitures de plusieurs bâtiments ont dû être rénovées soit à cause de fuites, de vétusté ou des 

impacts d’un violent orage de grêle. Dans cette liste on peut citer la restauration d’une partie de 

la toiture de l’église Abbatiale du côté de la Franche Pierre, la rénovation de la toiture du Centre 

Aquatique faubourg du Val d’Ajol ou la toiture d’un immeuble d’habitation au champ de Mars

La protection incendie 

des bâtiments

Nous avons mis en application les 

nouvelles normes de sécurité incendie, 

des investissements indispensables pour 

tous les utilisateurs de nos bâtiments.  

À titre d’exemple nous avons changé les 

systèmes d’alarme à l’école Jules Ferry et 

au Gymnase Charlet.

Rationnaliser le parc immobilier 

de la Ville

La Ville possédait encore trop de bâtiments 

au début de notre mandat. Plusieurs de ces 

bâtiments étaient en très mauvais état sans 

réelle évolution depuis plus de 50 ans et ne 

répondant pas aux normes handicaps. Pour 

des raisons économiques, nous avons pris 

la décision d’en vendre certains comme 

l’ancien cinéma de la rue des Capucins ou 

la maison du 31 rue des Prêtres (chaque 

association a été relogée). Résultat les 

ventes ont permis de financer des travaux 

sur d’autres bâtiments et nous avons 

économisé plusieurs millions d’euros - 

Christine Viot
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Le nombre de médecins généralistes a connu une forte 

baisse ces dernières années en raison de départs à la retraite 

non remplacés. Comme dans de nombreuses communes 

en France, nous avons subi une forme de désertification 

médicale. 

Face à la situation, la municipalité n’a pas baissé les bras. Nous 

avons déjà œuvré pour l’installation d’un nouveau médecin 

au cabinet de l’avenue Julien Méline. Nous avons ensuite 

travaillé sur l’avenir du cabinet des Abbesses rue de la Mouline. 

À terme il ne devait plus rester que deux médecins qui ne 

pouvaient assumer les lourdes charges d’une telle structure 

vouée à disparaître. Au terme de rencontres planifiées, 

nous avons proposé à un groupe de jeunes médecins 

de venir s’installer sur Remiremont. Pour les convaincre 

définitivement, nous avons décidé de construire une toute 

nouvelle maison médicale qui correspond exactement à 

SANTÉ
Soutien à notre Hôpital et à ses agents 

Nous continuons à apporter tout notre soutien au Centre 

Hospitalier Romarimontain et à ses plus de 700 agents. 

Il rayonne sur tout le bassin de vie des Hautes Vosges et sur le 

nord du département de la Haute Saône, soit plus de 100 000 

patients potentiels.

Le maire Jean-Benoît Tisserand, le docteur Philippe Cloché 

président du Conseil de Surveillance, et notre collègue sénateur 

des Vosges Jean Hingray, mettent toute leur énergie pour 

préparer l’avenir de l’hôpital.

Jean Hingray

Joceline Porté

Philippe Cloché

Déploiement des défibrillateurs dans les lieux publics

Les défibrillateurs sont ces appareils médicaux qui permettent 

d’intervenir rapidement sur des personnes en arrêt cardiaque. 

Parce qu’une vie humaine n’a pas de prix, notre municipalité a 

décidé de faire l’acquisition de plusieurs appareils présents dans 

les lieux publics notamment sportifs. Un partenariat a été mis 

en place avec le Rotary Club de Remiremont qui en a financé 

une partie.

Un nouvel amphithéâtre pour l’Institut de formation en 

soins infirmiers et aides-soignants

Remiremont a la chance d’avoir un IFSI et un IFAS  :  

des instituts de formations en Soins Infirmiers et Aides-Soignants. 

Ils guident ces futurs personnels soignants vers leurs métiers si 

précieux. Beaucoup travaillent ensuite pour le centre hospitalier 

romarimontain.

Leur amphithéâtre, situé dans l’enceinte de l’hôpital rue 

Georges Lang, était devenu trop vétuste. À partir de fin août 

de cette année, il va être entièrement rénové. Les conditions 

d’étude seront ainsi améliorées. Ces travaux conséquents sont 

entièrement financés par le Conseil Régional.

Une nouvelle association des étudiants en santé

L’actuelle promotion a souhaité se structurer. ESIDREX est le 

nom de la toute nouvelle association étudiante de Remiremont. 

Elle souhaite renforcer les liens entre les élèves de l’IFSI et 

de l’IFAS. Elle projette de réaliser des actions caritatives, des 

opérations de sensibilisation à la santé et même de participer  

à des événements de la commune.

leurs aspirations. Cette construction sera à ossature bois et 

très bien isolée pour limiter les consommations énergétiques.  

Ce sera le projet phare de notre mandat.

Le Champ de Mars a été choisi car ce site est constructible 

et appartient à la commune.

Il est accessible à pied pour beaucoup d’entre nous et dispose 

d’un parking gratuit de 400 places.

Sa construction va débuter en septembre de cette année, 

le chantier sera suivi de près par Joceline Porté notre collègue 

adjointe en charge des bâtiments.

Son coût sera entièrement financé par : 

d’importantes subventions versées à la commune par le 

département, la région, l’Etat, et l’Europe.

par les loyers versés par les professionnels de santé (médecins, 

infirmières, psychologues, kiné, orthoptistes...)

La création d’une maison médicale au Champ de Mars
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La rénovation du stade de Béchamp 

Ce site utilisé par des centaines de 

sportifs et d’élèves chaque semaine 

méritait une grande réhabilitation 

après des décennies de bons et loyaux 

services. La piste d’athlétisme a été 

entièrement rénovée, de nouveaux 

sites de sauts et de lancers ont été 

créés. Une attention particulière a été 

portée au terrain de football afin que 

les différentes disciplines sportives 

puissent enfin cohabiter ensemble.

SPORTS

ET

ASSOCIATIONS

Une maison des associations place Jules Méline 

Inaugurée en 2020, la ville a souhaité transformer le site de 

l’ancienne mission locale en une maison pour les associations 

(telles que le club informatique, le club de bridge et tant 

d’autres). De nombreuses activités y sont pratiquées chaque 

semaine, des assemblées générales ou des réunions de comité 

y sont aussi organisées.

Des subventions importantes et un soutien logistique pour 

les associations 

Malgré le contexte budgétaire difficile pour les collectivités 

locales, notre commune a fait le choix de maintenir un très 

haut niveau de subventions pour aider les associations. Nous 

mettons aussi à disposition des équipements de qualité et bien 

entretenus par nos agents municipaux.

Guénolé SpatzBruno Haillant

Le Stade Intercommunal de VTT à la 

Grange Puton 

C’est un immense projet sportif et 

touristique d’ampleur nationale qui va 

attirer des pratiquants de tout le pays. Il est 

porté par la Communauté de Communes, 

Remiremont VTT et la Ville. Ses travaux sont 

en cours, ils seront finalisés durant l’été.

La reconstruction du petit manège 

hippique 

Le site de la Grange Puton a vu la 

reconstruction obligatoire du petit 

Une vie associative très dynamique

Les associations sont un des poumons de la vie sociale de 

notre cité. Remiremont accueille plus de 200 associations et 

des milliers d’adhérents. Nous accompagnons ce dynamisme 

et nous nous réjouissons de la création récente de nouvelles 

associations comme la Volont’R (acteurs économiques), le 

comité des fêtes (animations) ou encore le Rollerderby (sport)

Le Forum des Associations

Depuis 2022 nous réorganisons un grand forum des 

associations. Il se tient pour l’heure le premier week-end de 

septembre. Chacun pourra y trouver son bonheur. Il permet 

aussi aux membres du monde associatif de mieux se connaître 

et s’entraider.

De beaux projets sportifs pour l’avenir proche

-  La création d’un nouveau dojo tant désiré  

par les adhérents du club de Judo

-  La rénovation des courts de tennis à l’Epinette  

et à la Grange Puton

-  Le projet d’une nouvelle activité de raquette  

 en vogue le Padel.
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manège qui menaçait de s’effondrer – 

un bel outil qui vient renforcer l’attraction 

de notre centre hippique très renommé

Espace sports Triathlon ban de St 

Pierre au Rhumont 

Dans le cadre de la politique sportive dans 

ce quartier prioritaire, un nouvel espace 

sportif innovant a vu le jour au cœur 

du quartier de Rhumont – il s’adresse 

en premier lieu aux triathlètes ainsi qu’à 

tous les habitants de la commune qui 

souhaitent l’utiliser.
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Des écoles bien équipées 

4 groupes scolaires publics sont gérés par la Ville : La Maix, 

Revillon, Jules Ferry et Rhumont. L’école privée Saint Romaric 

est, quant à elle, indépendante. Tout au long de l’année, nos 

services entretiennent ces établissements publics afin que 

les enfants et les enseignants puissent travailler dans les 

meilleures conditions. Investissement important, nous avons 

équipé toutes les classes du CP au CM2 de nouveaux tableaux 

interactifs. Selon les projets des équipes enseignantes, des 

jardins pédagogiques et des arbres fruitiers ont été plantés 

dans les écoles. 

Des fournitures scolaires gratuites 

Tous les écoliers de la Ville reçoivent gratuitement les 

fournitures annuelles. Un effort important de la collectivité 

mais un principe d’égalité entre toutes les familles. 

 
Restaurant Municipal Scolaire : des repas de qualité 

Au total plus de 41 000 repas sont préparés chaque année par 

notre Restaurant Municipal Scolaire. Des produits de qualité 

sont servis dans les assiettes des enfants : davantage de bio 

et de circuits courts. Malgré une forte hausse des coûts des 

matières premières, nous avons fait le choix de maintenir des 

prix très bas pour toutes les familles y compris un tarif social 

pour celles en grande précarité. 

 
Subventions classes vertes et sorties ski 

Apprendre c’est aussi s’ouvrir sur la nature et le sport. En ce sens, 

notre municipalité ouvre chaque année des crédits pour que 

des scolaires puissent participer à des classes environnement 

ou à des sorties d’apprentissage du ski dans les Vosges.

CITOYENNETÉÉDUCATION

Le Conseil Municipal des Jeunes 

Né sous l’impulsion de Jean Hingray lors du mandat précédent, 

le Conseil Municipal des Jeunes était très attendu sur la Ville. 

Il a été renouvelé en 2021 et compte jusqu’à 14 membres en 

provenance de toutes les écoles, collèges et lycées. L’objectif 

est de développer l’esprit de citoyenneté, d’agir pour leur ville, 

de participer et d’organiser des manifestations. Les jeunes élus 

ont également pu découvrir l’Assemblée Nationale lors d’une 

visite à Paris avec le député Christophe Naegelen.
 
L’Assemblée des Sages

Cette assemblée a été créée au début de notre mandat. Elle peut 

compter elle aussi jusqu’à 14 personnes dès 70 ans. Ses membres 

peuvent partager leur expérience de la ville, échanger et 

proposer aux élus municipaux. Ils sont présents lors de plusieurs 

événements et cérémonies de la Ville. Ils travaillent régulièrement 

avec le conseil des jeunes et ont noué dernièrement des liens 

avec leurs homologues d’autres communes.
 

Anne-Marie Dulucq Yveline Le MarecDanielle WagnerRetiba Djilali-Aissa

La Réunion Jeunesse de la Région Grand Est 

Remiremont a été pionnière en proposant à la Région Grand 

Est d’organiser au Centre Culturel Gilbert Zaug un grand 

forum sur la Jeunesse. Réunissant des parlementaires, des élus 

régionaux, des associations et bien sûr des jeunes, elle a connu 

un beau succès. En présence de Frédéric Dabi, directeur de 

l’IFOP, venu animer une conférence sur ce thème.

Une Municipalité sur le terrain

Comme nous nous y étions engagés, nous continuons à 

être présents à vos côtés. Nous nous sommes rencontrés 

lors des événements, des Assemblées Générales, des repas 

de quartiers, des discussions dans la rue… Nous avons aussi 

organisé des réunions dans tous les quartiers de Remiremont 

afin d’expliquer les projets, écouter vos remarques et vos 

propositions, faire progresser nos actions à votre service. 
 
Des conseils municipaux retransmis en direct

Pour la 1ère fois de leur histoire, les réunions du Conseil Municipal 

sont filmées et diffusées en direct sur la page Facebook de la 

commune. Cette idée a germé dans notre esprit lorsque le 

confinement interdisait au public de venir en Mairie. Depuis 

nous avons maintenu cette opération de communication et 

de transparence afin qu’un public très large puisse suivre le 

Conseil. Chaque diffusion réunit entre 800 et 1000 spectateurs 

cumulés, un beau succès !

Mercredis récréatifs et centre aéré en période de vacances 

Les parents sont régulièrement à la recherche d’un mode de 

garde. C’est tout l’intérêt des mercredis récréatifs et des sessions 

du centre aéré de la Grange Puton. Un programme varié, 

éducatif et ludique est proposé à de très nombreux enfants 

romarimontains et des environs.

 

Le Programme de Réussite Educative 
Notre service éducation repère et accompagne les enfants 

en besoin de complément scolaire. Cette action entre dans le 

cadre du Programme de Réussite Educative afin que chacun 

puisse réussir sa scolarité et envisager sereinement la poursuite 

de ses études. 

 

Une nouvelle cérémonie pour honorer les élèves

M. le Maire, lui-même enseignant, a tenu à organiser une 

nouvelle cérémonie de fin de cycle scolaire pour tous les 

élèves. Réunis autour de leurs enseignants et de leurs familles, 

ils reçoivent un diplôme et plusieurs cadeaux à la fin de l’année 

de CM2.

De nouvelles filières Sport Etudes 

Allier la tête et les jambes, telle est l’ambition des filières sport 

études. Les établissements secondaires publics de Remiremont 

ont mis en place plusieurs filières de ce type avec le soutien 

financier de la Communauté de Communes. On peut ainsi 

pratiquer le VTT, le judo et même l’équitation à partir de la 

rentrée de septembre.

Romain Millotte

Daniel N’Dao

Danielle Hantz

COMMUNICATION

JEUNESSE
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Création de la « Maison France Services » quartier Charlet

Ce nouveau service public est apparu grâce au travail commun entre la municipalité, 

le Pays de Remiremont et les services de l’État. Depuis son ouverture en 2021, son 

succès est total puisque 8000 personnes de notre ville et de notre bassin de vie ont été 

accompagnées dans leurs démarches administratives comme les dossiers retraites, 

l’obtention d’une carte grise ou d’un permis de conduire. Un conseiller numérique est 

à votre disposition pour progresser dans la pratique de l’outil informatique.

Le Centre Communal d’Action Sociale - place du Batardeau

Ses missions sociales demeurent très importantes. Chaque semaine nos agents 

apportent leur aide aux personnes en difficulté pour mieux gérer leur situation 

personnelle, pour les accompagner vers le retour à l’emploi et ainsi sortir pas à pas 

de la précarité. Le CCAS travaille main dans la main avec le Conseil Départemental et 

les bailleurs sociaux. De même qu’avec les associations caritatives de Remiremont à 

l’image des Restos du Coeur, du Secours Catholique, de la Croix Rouge, St Vincent de 

Paul, des Petits Frères des Pauvres ou de  l’Abri. 

Résidences autonomie et le Châtelet

Nous avons entrepris d’importants travaux pour rénover les deux résidences autonomie 

du Parc Zeller et de la Paltrée. Les bâtiments ont été mis en accessibilité, les sols ont 

été refaits au Parc. Il restera à entreprendre la rénovation progressive des douches. 

L’Ehpad public le Châtelet, entre la Gare et le Plan d’eau, confirme son rayonnement 

et son ambiance positive grâce au travail remarquable de l’équipe et de l’association 

des Amis du Châtelet. L’acquisition d’un minibus par le CCAS et le développement des 

animations proposées permet aux résidents de profiter d’un panel d’activités variées 

contribuant au maintien d’une vie sociale et d’une certaine  autonomie.

SOLIDARITÉS

Brigitte Charles

Geneviève Py

Myriam Bontan

Florent Poirot

Repas et chocolats offerts tous les ans aux séniors

Avec le Comité des Anciens, nous continuons d’offrir chaque 

année un repas aux Romarimontaines et Romarimontains 

âgés d’au moins 70 ans. Dans une ambiance chaleureuse,  

400 d’entre eux viennent au Palais des Congrès au mois 

d’octobre. Une boite de chocolats est offerte à tous quelques 

jours avant les fêtes de Noël. Proximité et humanité sont  

les maître mots de ces actions très prisées.

Un Centre Social très actif

Géré par la Ville et en partenariat avec l’Association des Usagers 

du Centre Social, il s’adresse à toute la population et à toutes 

les générations. Des ateliers sont proposés toutes les semaines 

pour renforcer les liens sociaux. Plusieurs actions sont ciblées 

au Rhumont classé par l’État « Quartier Prioritaire de la Ville » 

(QPV). Nous avons pour projet de recentrer ses locaux dans 

le bâtiment du Belvédère. L’association s’occupe de la navette 

solidaire qui relie Rhumont, le Centre Ville et Révillon chaque 

mardi et chaque vendredi.
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Nouvelle école intercommunale 

de Musique à Maxonrupt

L’école municipale de musique est 

devenue intercommunale. Les locaux 

qu’elle occupait rue des Prêtres étaient 

trop vétustes. Avec la Communauté 

de Communes, nous avons décidé 

d’aménager les anciens locaux de 

la Sécurité Sociale rue du Capitaine 

Flayelle. Ce site accueille depuis sa 

création  plusieurs centaines d’élèves 

qui y reçoivent un enseignement 

musical riche et diversifié. Cette 

nouvelle création renforce le pôle 

culturel du quartier Maxonrupt déjà 

très dynamique grâce aux actions 

menées par la Médiathèque.

CULTURE

ANIMATIONS
Daniel N’Dao

Le travail précieux des acteurs 

culturels de Remiremont

Le Théâtre de la Miroiterie, la Société 

d’Histoire de Remiremont, l’Atelier du 

Boulevard, les Jeunesses Musicales 

de France, l’Université de la Culture 

Permanente et tant d’autres acteurs 

animent la vie culturelle de Remiremont. 

En partenariat avec la Ville, ils 

organisent des spectacles, des concerts,  

des conférences et des rencontres avec 

des artistes

Anne-Marie Dulucq

Danièle Fischer

La maison des cultures au Rhumont

Elle est située en lieu et place du gymnase 

du quartier de Rhumont juste à côté de 

l’école et du Belvédère. Cet ancien lieu 

de sport qui n’était plus aux normes, a 

été transformé par la Ville en un lieu de 

rencontre et de culture. Une école de 

Street Art (arts graphiques urbains) avait 

même vu le jour au commencement. De 

nouveaux projets vont venir enrichir ce 

lieu fédérateur.

2 musées reconnus nationalement

Les collections de nos musées se 

sont enrichies ces dernières années et 

leur réputation dépasse largement les 

frontières du département des Vosges. 

Le musée Charles Friry (à côté du Parc 

Zeller) a même reçu un nouveau label, 

celui de « Maison des illustres », tandis 

que Charles de Bruyères (rue De Gaulle) 

a été nommé « musée du mois » en 2022 

par le ministère de la Culture. Nos agents 

ont rajeuni les animations pour s’ouvrir à 

un public scolaire et familial. Rappelons 

que les visites sont gratuites tous les 

dimanches.

Plus de 200 animations par an à 

Remiremont

La programmation des animations est 

devenue très riche. Désormais ce sont 

plus de 200 animations qui rythment la 

vie de la cité tout au long de l’année.

Le Carnaval Vénitien reste le plus grand 

événement attirant des centaines de 

costumés et des milliers de visiteurs de 

la France entière.

Le Festival 1RD’T au cours des mois  

de juillet et août, propose du spectacle 

et de la musique qui s’adressent à  

tous publics.

Les festivités de Noël sont un autre grand 

moment grâce à la magie du défilé de St 

Nicolas, des illuminations magnifiques et 

du marché de Noël qui a trouvé bonne 

place devant l’hôtel de Ville.

BILAN  BILAN  BILAN  BILAN  BILAN  BILAN  BILAN  BILAN  BILAN  BILAN  BILAN  BILAN  BILAN  BILAN  BILAN  BILAN  BILAN  BILAN  BILAN  BILAN  BILAN  BILAN  BILAN
B

IL
A

N
 

 B
IL

A
N

 
 B

IL
A

N
 

 B
IL

A
N

 
 B

IL
A

N
 

 B
IL

A
N

 
 B

IL
A

N
 

 B
IL

A
N

 
 B

IL
A

N
 

 B
IL

A
N

 
 B

IL
A

N
 

 B
IL

A
N

 
 B

IL
A

N
 

 B
IL

A
N

 
 B

IL
A

N
 

 B
IL

A
N

 
 B

IL
A

N
 

 B
IL

A
N

 
 B

IL
A

N
 

 B
IL

A
N

 
 B

IL
A

N
 

 B
IL

A
N

 
 B

IL
A

N
 

 B
IL

A
N

 
 B

IL
A

N
 

 B
IL

A
N

 
 B

IL
A

N
 

 B
IL

A
N

 
 B

IL
A

N
 

 B
IL

A
N

 
 B

IL
A

N
 

 B
IL

A
N

 
 B

IL
A

N

2524



La plantation de 3000 nouveaux arbres

Les espaces forestiers sont essentiels à Remiremont aux 

portes des Hautes Vosges et du Parc Naturel du Ballon des 

Vosges. Ils recouvrent en effet 2/3 de la superficie de la 

Commune. Pourtant ils sont frappés par le réchauffement 

climatique et les maladies liées aux parasites. Nous avons pris 

le sujet à bras le corps en décidant de planter 3 000 nouveaux 

arbres en seulement trois ans. Nous avons été aidés par 

les conseils avisés de l’Office National des Forêts et avons 

décroché de précieuses subventions de l’Etat pour financer 

un grand plan de reboisement. De nouvelles essences 

d’arbres font leur apparition qui seront plus résistantes pour 

l’avenir. Car les arbres plantés profiteront aussi aux générations  

de demain. 

ESPACES

NATURELS DÉVELOPPEMENT

DURABLE
Frédéric Simon

Informer et sensibiliser à la cause environnementale

Nous avons organisé des conférences, des expositions, de 

grandes opérations de nettoyage pour éveiller les consciences 

sur le respect de la nature. Une attention particulière pour 

les enfants qui y sont très sensibles et seront les meilleurs 

ambassadeurs à l’avenir. La signalétique routière est en 

progression pour un partage apaisé des routes entre cyclistes 

et automobilistes

La fin des produits phytosanitaires

Les collectivités locales n’ont plus le droit d’utiliser ces produits 

chimiques type glyphosate. Nos services municipaux ont donc 

fait évoluer leur pratique au quotidien. En ce sens, nous avons 

lancé un grand plan de végétalisation des allées des cimetières 

qui sont engazonnées.

L’acquisition du Plan d’Eau

Le plan d’eau est un espace naturel incontournable et 

très apprécié de tous. Créé à l’occasion des travaux de 

contournement de la Ville grâce au volontarisme de Christian 

Poncelet, il appartient depuis à l’État, la Ville n’étant que locataire 

des lieux. Cette année, le Conseil Municipal a décidé de se porter 

acquéreur de ce site. Un travail de réflexion va être mené afin 

d’imaginer les améliorations et les nouveaux aménagements 

possibles.

De nouveaux aménagements à l’étang de la Demoiselle

Cet étang bien connu dans le secteur d’Olichamp est partagé 

avec notre commune voisine et amie de Saint-Nabord. 

Ensemble nous avons créé de nouveaux aménagements, 

notamment une belle passerelle en bois pour mieux visiter la 

partie tourbière du site.

Jean-Claude Hutter

Des jardins partagés et des aides pour les récupérateurs d’eau

Des jardins partagés existent dans plusieurs secteurs de 

Remiremont comme au Fouchot ou au Champ de Mars. Depuis 

cette année, la Ville a mis en place un système d’échange entre 

des propriétaires qui souhaitent mettre à disposition des terrains 

à d’autres habitants qui n’en ont pas pour jardiner. La sécheresse 

de l’été dernier, qui risque de se renouveler, a amené le Conseil 

Municipal à voter une subvention pour tous les habitants qui 

font l’acquisition d’un récupérateur d’eau.

L’électrification des véhicules

Le secteur automobile connaît une grande révolution avec 

l’électrification. Plusieurs véhicules de la Mairie sont désormais 

100 % électriques, une source d’énergie tout à fait adaptée aux 

déplacements urbains. Nous avons même réussi à signer un 

partenariat avec une entreprise qui nous les prêtent gratuitement. 

Des bornes de recharge sont en cours de déploiement. Il en 

existe désormais sur le parking du supermarché Cora. La ville 

a noué un accord avec une société privée qui se chargera 

de l’installation et l’entretien de bornes au centre-ville d’ici 

quelques mois.
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Un engagement chevillé au corps
« Mon grand-père était gendarme, mon père a fini major 

dans la police, je continue donc dans cette lignée familiale, si 

profondément attachée aux métiers de service public et aux 

valeurs républicaines… ». L’engagement de David Villarubias, 
qui l’a conduit de son Pas-de-Calais natal aux Vosges, en 
passant par l’Ile-de-France avec un retour dans les Hauts 
de France, repose sur un socle robuste. Ajoutons aussi que 
ce futur quinquagénaire poursuit depuis déjà 30 ans un 
parcours singulier, commencé à 18 ans et demi comme simple 
policier auxiliaire, propulsé 12 ans plus tard vers de nouvelles 
responsabilités après sa belle réussite au concours interne de 
lieutenant de police.

Une expérience XXL
Quant aux missions conduites sur le terrain par le successeur 
de Corinne Ballot ayant atteint en décembre dernier l’âge de 
la retraite, elles sont aussi variées qu’instructives et nécessitent 
une solide expérience. Outre qu’il fût gardien de la paix en 
poste durant 5 ans dans l’Est parisien puis de retour chez lui à 
Lens,… David Villarubias  exerça les fonctions de policier affecté 
au renseignement territorial mais aussi à la BAC en charge du 
maintien de l’ordre, aux Stups au trafic illicite des stupéfiants… 
C’est donc un professionnel parfaitement rodé qui a été 
appelé à prendre le 1er janvier dernier le commandement du 
commissariat romarimontain. Un policier de terrain connaissant 
les difficultés du métier, les contraintes de ses équipes, toujours 
attentif à suivre l’évolution de la société – parfois inquiet de ses 
dérives comme citoyen et comme fonctionnaire de police – et 
à inscrire l’action des forces de police dans la préservation du 
vivre ensemble, la sécurité des biens et des personnes.

SÉCURITÉ

DEVOIR DE 
Accentuer les contrôles pour mieux gérer le retour 
à la normale de l’après-covid
L’arrivée du commandant David Villarubias sur la zone police 
de Remiremont incluant les communes de Le Syndicat, Saint-
Amé, Saint-Etienne-lès-Remiremont et Saint-Nabord est 
concomitante de la période d’après-covid qui, après le calme 
– voire la léthargie – des années 2020, 2021, marque le retour 
de conduites ou pratiques répréhensibles, d’incivilités ou de 
délits plus prononcés nécessitant le redéploiement de moyens 
adaptés et particulièrement des brigades de nuit. Afin d’assurer 
la sécurité de chacun et protéger le vivre-ensemble, les 
traditionnels contrôles routiers portant sur l’alcoolémie ou le 
dépistage de consommation de drogues ont été multipliés. En 
partenariat étroit avec la police municipale, cette mobilisation 
routière est étendue à la lutte contre les rodéos urbains, au 
contrôle du niveau des émissions sonores des 2 roues. Mais 
aussi à éviter les troubles de voisinage et les nuisances sonores.

Participer à la vie de la cité tout en répondant aux priorités 
nationales
Le carnaval vénitien, la braderie, le Festival 1RD’T sont des 
manifestations attractives, attirant un public nombreux et qui 
nécessitent donc, avant et pendant leur tenue, le concours 
et la présence des forces de police qui sont des partenaires 
essentiels de leur bonne réussite par leur parfaite sécurisation. 
Pour autant, les priorités nationales ayant trait à la politique 
de lutte contre les violences faites aux femmes ou encore 
contre les harcèlements entre élèves, hélas récemment et 
tragiquement constatés dans le département des Vosges, font 
l’objet d’une attention soutenue de la part des équipes.

La satisfaction des résultats obtenus, l’osmose avec la 
société civile
« Des auteurs d’incivilités ou de vols pris au cours de la nuit en 

flagrant délit, des délinquants lançant des feux de poubelles 

et dégradant un distributeur de billets interpellés dans des 

communes voisines… j’observe que le déploiement ciblé sur le 

terrain des forces de police a des effets très positifs de nature à 

rassurer nos concitoyens » nous précise David Villarubias. Pour 
autant, le strict respect des procédures fait partie de l’ADN des 
équipes. Ouvert 7 jours sur 7, 24 heures sur 24, le commissariat 
compte une cinquantaine d’agents avec un recrutement 
féminin de plus en plus marqué. L’ouverture sur la société 
civile s’affirme notamment par le succès croissant de la réserve 
citoyenne de la police nationale auprès des jeunes. Depuis le 
mois de mars dernier, près de 6 900 Français se sont portés 
candidats afin d’accomplir des missions d’intérêt général, de 
prévention, de médiation et de solidarité. À Remiremont 
comme ailleurs, comment ne pas saluer cet engouement !

Remiremont doit rester une ville paisible

Nous avons la chance de vivre dans une ville qui est plutôt tranquille au niveau 

sécurité. Ceci est le fruit des décisions municipales pour maintenir ce climat apaisé. 

Remiremont a déployé un important réseau de caméras dans des lieux stratégiques. 

Les images sont précieuses en cas d’infractions. Cette année de nouvelles caméras 

ont été installées dans le secteur de la Place de Lattre-de-Tassigny et de la rue des 

Chaseaux pour mieux canaliser la vie nocturne occasionnée par les bars. 

La sécurité sur le terrain

Bernard Creusot est devenu l’élu référent à la sécurité. Ancien gendarme totalisant 

27 ans de services et 24 années de réserve opérationnelle, il a une connaissance 

très fine de la loi, des actions policières et judiciaires. Notre police municipale est 

présente sur le terrain pour régler les problèmes de circulation, des différends de 

voisinage, pour former les enfants à la sécurité routière. Elle travaille main dans la 

main avec le Commissariat de Remiremont. Des opérations conjointes sont menées 

régulièrement notamment pour des contrôles de vitesse ou de bruit des deux roues 

qui empoisonnent notre quiétude à certains moments. Nous avons maintenu 

l’armement des policiers municipaux afin d’assurer leur défense si besoin.

 

Aimer son pays et honorer son histoire

Le respect des valeurs de la République et de son histoire est une des priorités de notre 

municipalité. Le devoir de mémoire se concrétise lors des nombreuses cérémonies 

patriotiques organisées avec les autorités et les associations locales. Nous souhaitons 

associer encore davantage la jeunesse afin de transmettre l’amour de notre pays, la 

mémoire de celles et ceux qui ont donné leur vie pour que nous puissions vivre dans 

un pays libre et démocratique.  Nous avons innové en organisant des cérémonies 

patriotiques dans différents quartiers de Remiremont. Ce fut le cas pour un 11 

novembre à l’école de la Maix ou le 8 mai de cette année avec l’école de Rhumont. 

L’année prochaine, ce sera le tour de l’école de Révillon.

David Villarubias,
nouveau commandant du 

commissariat de police

UN SOLIDE BAGAGE !

PORTRAIT

MÉMOIRE

Jean-François Holvec

Bernard Creusot
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NOUVEAUX COMMERCES

L’arche aux trésors
Jeux, jouets, produits de senteurs, 

idées-cadeaux

Un espace où l’on retrouve ses racines et où 
l’on fera plaisir en se faisant plaisir à l’occasion 
d’une naissance, d’un anniversaire ou d’un 
événement à fêter : peluches, doudous, jeux, 
jouets à l’ancienne mais aussi bougies, lampes 
à parfum d’intérieur privilégiant de belles pro-
ductions locales. Un havre où se ressourcer 

avec les conseils d’Amélie.

Ouvert du mardi au samedi  
de 9h à 12h30 et de 14h à 19h

44 rue Charles de Gaulle

VIE LOCALE

Camille’s Atelier
Salon de manucure 

Derrière la belle vitrine, un intérieur stylé à la 
fois chic et raffiné où, sous les doigts magiques 
de Camille, le soin des ongles et des mains 
remporte un succès éclatant. À telle enseigne 
que la jeune créatrice, prothésiste ongulaire 
confirmée, est dès à présent à la recherche 
d’une partenaire associée pour partager ce 

bel emplacement.

Ouvert du mardi au vendredi  
de 9h à 19h non-stop et le samedi  

de 8h30 à 17h30 non-stop

24 rue de la Courtine

VIE LOCALE

La coordonnerie des Abbesses
Maroquinerie – Clés-minute – Coin cadeaux

Outre un atelier de réparation de chaussures, la 
cordonnerie des abbesses propose en centre 
ville une grande diversité de services minutes 
comme la fabrication de clés classiques ou 
électroniques, de cartes de visite et tampons 
ou encore de plaques minéralogiques. Elle 
offre également une gamme d’articles de 
maroquinerie, sacs et ceintures. Dans une 
vitrine intérieure, une jolie palette de couteaux 

est disponible à la vente.

Ouvert du mardi au vendredi de 8h30  
à 12h et de 14h à 18h30 et le samedi  

de 8h30 à 12h et de 14h à 17h30.

120 rue Charles de Gaulle

Daily des Saveurs
Traiteur à emporter

Tenu par François et Aline Wetzel, le traiteur 
Daily des Saveurs s’est transféré au cœur de 
ville. Désormais, il se consacre à 100% dans la 
vente à emporter. Sous la signature d’un vrai 
chef, il propose entrées, plats, desserts et les 
accompagnements en boissons diverses qui 

agrémentent le repas. 

Ouvert du mardi au samedi  
de 7h30 à 19h30

38, rue Charles De Gaulle

Délice Pizza
Pizza, pâtes, paninis… à consommer sur place, 

emporter ou se faire livrer

Une nouvelle enseigne lancée par deux  
professionnels, Ramzi Mansour et Fabrice 
Lopez qui ont fait leurs classes dans le  
secteur. Un très grand choix de pizza tant 
dans la composition que dans le format  
(de 26 à 50 cm) est proposé. Ou encore de 
très belles propositions de pâtes, paninis et  

de desserts gourmands.

Ouvert tous les jours de 12h à 14h  
et de 18h à 21h sauf le dimanche midi

53 rue de la Xavée

L’Epicerie de Remiremont
L’essentiel de l’alimentaire jusqu’à minuit ou plus

Dorénavant, les noctambules, les oublieux ou 
les retardataires savent où se rendre depuis 
l’ouverture de ce point de vente pas comme les 
autres. Situé au cœur de ville, Il offre des cré-
neaux horaires compatibles avec des achats de 
nuit ou de dernière minute. Sur environ 30 m2, 
l’essentiel des produits d’épicerie y est proposé.

Ouvert non-stop du mardi au jeudi  
de 10h30 à 24h, du vendredi au  

samedi de 10h30 à 2h00 non-stop et  
le dimanche de 11h00 à 24h00 

Place des Travailleurs

L’embuscade
Bar à vins, cocktails et planches gourmandes

Barman professionnel, hautement qualifié, 
le jeune Hugo Weilbacher a repris les rênes 
de l’établissement. Sous son impulsion, la 
formule évolue : nouvelle carte, nouvelle déco 
toujours cosy et un must  : les délicieuses 
bières du Mont-Blanc à savourer par exemple 

en terrasse au pied du Parmont.

Ouvert du lundi au jeudi de 8h30  
à 23h, le vendredi de 8 h30 à 2h  

du matin, le samedi de 9h30 à 2h et  
le dimanche de 9h30à 23h

6 place de Lattre de Tassigny

Grimoire et Sortilège
Esotérisme, bien-être, cadeaux

Pour se reconnecter aux énergies de la nature 
et la spiritualité, une sélection unique autour 
notamment des supports divinatoires (cartes, 
pendules, encens…), des produits relaxants 
(plantes médicinales et aromatiques locales 
et bio, lampes à sel, minéraux,…), un rayon 
librairie… En bonus, des ateliers thématiques 

et cafés-tarots.

Ouvert le lundi de 14h à 19h non-stop, 
les mardi, mercredi, jeudi et samedi  

de 9h30 à 12h et de 14h à 19h et  
le vendredi de 9h30 à 19h non-stop. 

13 rue de la Franche-Pierre

Vosegus Fitness
L’ouverture d’un espace fitness de 600 m2 à côté du cinéma Majestic France Le Volontaire n’est 
pas passée inaperçue tant les abonnements abondent. On doit ce projet à Cédric Kleinpeter, 
coach sportif (et catcheur professionnel !), par ailleurs depuis 2017 fondateur de la boutique de 
produits diététiques On Fit située anciennement rue Charles de Gaulle. Anciennement, car la 
boutique a été transférée dans ce nouvel écrin qui propose des séances de remise en forme, de 
cardio, de cross training. Des salles sont prévues pour accueillir des cours collectifs. Soit ceux 
de l’enseigne, du Team Training constitués par des entraînements en petits groupes de 8 à  
12 personnes maximum encadrés par un coach. Soit ceux d’associations locales partenaires.  

Un espace combat avec sacs de frappes et ring est disponible à la pratique.

Ouvert 7 jours sur 7 de 6h à 23h 185 rue de la Filature, 88200 Remiremont

La Maison Contemporaine
(ex Lima électroménager) 

Mobilier et décoration design et tendance

L’arrivée d’un show-room spécialiste de 
l’ameublement et l’équipement de la maison 
avec une belle gamme de tables céramiques 
ou bois, de sièges, canapés et fauteuils (y 
compris pour séniors) à des prix accessibles. 
Maintien de l’activité Love literie dans un es-
pace adapté et d’un « corner » linge de maison.

Du mardi au samedi  
de 9h à 12h et de 14h à 18h

25 Faubourg d’Epinal

Ornella et compagnie 7ème

Café de jour et PMU

Son rêve est devenu réalité. Ornella Manigrasso 
a repris dans la foulée le café du Champ de 
Mars tenu par le couple Fernandes durant 
19 ans. Le seul PMU de la ville. Rafraîchi,  
accueillant un nouveau mobilier, bénéfi-
ciant du grand parking du champ de mars,  
l’établissement demeure un bar de jour où  
se retrouver ou participer à des paris sportifs 

bien connus.

Ouvert les lundi, jeudi, vendredi  
de 9h à 19h non-stop, les samedi et 

dimanche de 9h00 à 18h00 
Fermeture les mercredi et mardi matin

10 Faubourg de la Croisette

Le Ptit Zinc
Bar – Restaurant

Une nouvelle direction avec Céline Millotte et 
l’inamovible Paul Lafleur en cuisine pour cette 
institution bien appréciée localement. Les 
recettes du succès sont conservées : un cadre 
familial et agréable, une cuisine traditionnelle 
de qualité à des prix toujours sages, une jolie 
terrasse et 2 animations mensuelles en soirée 

un vendredi sur deux. 

Ouvert du lundi au samedi  
de 9h à 20h 

5 rue Janny

Le 35 CDG
Bar - Pub à cocktails et planches conviviales

Un nouveau décollage pour l’ancien bar  
« Ma fille » avec aux manettes les sœurs  
Dominique et Valérie Morini. Tout en  
demeurant un bar du quotidien, l’accent 
est mis sur une ambiance de type pub où 
savourer le cocktail de la semaine autour  
de planches conviviales, sous l’ombre  

bienveillante des arcades.

Ouvert les lundi, mardi, mercredi  
de 7h30 à 21h, les vendredi et samedi 
de 7h30 à 1h du matin, le dimanche  

de 9h à 18h.

35 rue Charles de Gaulle
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• Que devez-vous aux métiers et passions 
de vos Romarimontains de parents ?

Florence : Beaucoup. Aussi loin que je 
remonte, je rêvais d’être archéologue ou 
diplomate, autrement dit d’explorer « l’ailleurs, 
l’autre ». Résultat, ma carrière s’est déroulée 
à l’international ! Après des études de droit à 
Nancy poursuivies à Paris par le diplôme de 
Sciences-Po, mon parcours professionnel 
va, par chance, croiser début 1980 la grande 
aventure européenne de la qualité industrielle 
et de la normalisation. Tout d’abord au 
ministère de l’Industrie puis à l’AFNOR 
(Association Française de NORmalisation) 
que je rejoins en 1985, au moment où cet 
organisme devient l’un des piliers de la 
construction européenne dans ce domaine si 
stratégique pour nos industries. Je commence 
comme chargée de mission pour les affaires 
européennes et je suis nommée directrice 
des affaires européennes et internationales 
en 1991, poste que j’occuperai jusqu’à mon 
départ en 2013.

• Alors forcément beaucoup de 
mouvements, de déménagements ?

Oui. D’autant que j’ai épousé un Irlandais 
« voyageur » que j’ai d’ailleurs connu à Berlin... 
Je l’ai suivi de 1993 à 1994 au Japon à Kyoto 
là où est né notre fils, qui vit maintenant en 
Inde. En rentrant en France, j’ai beaucoup 
travaillé en Russie et Ukraine. A l’époque, 
j’étais chargée de démontrer auprès des 
industriels russes et ukrainiens l’intérêt 
pour eux d’adopter nos normes de qualité 
européennes. La guerre en cours me brise le 
cœur, j’ai l’impression d’avoir perdu ces deux 
pays que j’ai tant aimés. 

• Quels rapports aviez-vous avec le 
monde politique ?

Des relations très étroites avec notamment 
les ministres de l’industrie et du commerce 
extérieur. J’ai eu la chance de collaborer 
très efficacement entre 83 et 84 avec Edith 
Cresson. La Présidence de Jacques Delors à 
la tête de la Commission européenne a été 
décisive et nos grands industriels y étaient 
pleinement associés. Nous vivions une 
grande aventure collective pour faire naître 
un espace politique plus fort et vaste, plus uni 
et protecteur en faisant de la normalisation 
un sujet de convergence européenne.  
Un défi qui en valait la peine.

• Vous qui avez vécu dans tant de pays, 
vous vous sentiez comme en exil loin  
de Remiremont ?
À l’époque où je vivais ailleurs, je n’aurais 
pas dit ça tant j’étais passionnée par mes 
missions. Je revenais souvent dans ma 
ville natale où demeuraient mes parents. 
Mais je n’imaginais pas qu’un jour, j’allais 
m’y installer à nouveau. En 2008, je suis 
contactée par la conservatrice de l’Ecole 
de Nancy, Valérie Thomas. Elle s’intéresse à 
des artistes de l’école de Nancy mal connus 
tels Joseph Janin, Amalric Walter et Paul 
Nicolas, souhaitant exposer leurs œuvres. 
Je me replonge ainsi dans le bain familial. Et 
bien sûr dans le chemin artistique de mon 
grand-père qui ne m’était pas très familier et 
que j’ai en fait découvert à cette occasion. 
Je retrouve une époque féconde qui, en 
conjuguant l’art et la nature, en y associant 
la technique et l’industrie, a fait éclore ce 
mouvement artistique si original. 

• Votre grand-père est donc la cause de 
votre retour durable à Remiremont ?

Indirectement pourquoi pas ! Mais surtout, 
j’aime les Vosges, une région magnifique, 
et Remiremont où je me sens chez moi. 
Pour préparer l’expo du musée de l’Ecole 
de Nancy en 2010, j’ai recherché des 
documents, renoué avec mon passé… En 
2016, je m’y suis installée tout en continuant 
une activité professionnelle de consultante 
à l’international et je m’y suis très bien 
intégrée. Nous sommes heureux avec ma 
famille d’avoir rapproché l’œuvre de mon 
grand-père, natif des Vosges, de notre ville. 
Par exemple, nous avons nourri l’expo qui 
s’est tenue jusqu’au 15 juin aux Archives en 
faisant une donation des documents, photos 
et médailles que mon père avait conservés et 
qui mettent en valeur à la fois son parcours 
et ses relations avec les artistes de son 
temps, Émile Gallé, Antonin Daum, et Victor 
Prouvé. Sans oublier l’expo au musée Charles 
de Bruyères où nous avons pu rassembler 
quelque 110 œuvres, verreries et dessins 
aquarelles. Nous sommes très heureux de 
partager cet héritage avec une ville d’art 
comme la nôtre, richement dotée et d’une 
très belle architecture citadine. Mes parents 
disaient que les « arcades » de Remiremont 
sont les plus belles de France…

De beaux bagages ont été déposés dans le berceau de la petite Florence Nicolas. Celui de son père Jacques, professeur d’histoire et géographie 
aux lycées Jules Méline, puis Béchamp qui lui donnera un appétit insatiable pour les voyages et les civilisations lointaines. Également celui de sa 
mère Colette, professeur d’anglais au collège du Tertre puis au lycée Malraux, qui lui communiquera le goût des langues. Et bien sûr la passion 
artistique héritée de son grand-père Paul Nicolas, grand maître verrier de l’art Nouveau dans le sillage d’Emile Gallé dont l’importance des œuvres 
a été remise récemment en lumière à l’occasion d’une exposition au musée Charles de Bruyères. Depuis 2016, après un parcours professionnel 
cosmopolite, Florence Nicolas a fait le choix de revenir vivre au cœur de son havre romarimontain qu’elle aime tant. Bien lui en a pris !

PORTRAIT

Questions à 
Florence Nicolas, 
la « médiatrice »

« Transmettre, ce n’est pas remplir 
un vase, c’est allumer un feu. » 

Montaigne

L’équipe 
municipale vous 

souhaite un bel été !


